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 回书目 

    这平静中也有一点波澜，都是与关锋有关的。 

    在北京学术界贯彻《二月提纲》座谈会的小组上，我作过一个发言，大意是说，文艺作品和

学术文章是不是影射现实的问题，要很慎重地对待。我的前提，是肯定有影射，历史上有，现实

中也有。按我当时的认识，认为《海瑞罢官》就是有影射。但是，我认为，随意把什么都说成是

影射，是会把事情搞乱的。我举了两个例子。一个例子是，听说有一篇中学教员写的讲物理知识

的科普小品文，有人怀疑是影射，上纲很高，全面了解了此人的政治情况和写作情况，排除了他

搞政治影射的可能。另一个例子，是一篇批评吴晗的文章，认为吴的一篇介绍李冰父子的历史短

文，是影射攻击我们的大办水利。我认为，这样的批评没有根据，这样的风气不可长，动辄批评

这个人那个人这篇文章那篇文章为影射，是不好的。第二天的小组会上，据说，关锋发言，说我

的发言是针对他和王子野的。我没有参加这次小组会，是参加会的别的同志告诉我的。我根本没

有看过王子野的文章，说不上针对王子野，不过，我没有去辩白，当然告诉了许立群，许也认为

不必管它。 

    这是一件小事。比较大的事是，关锋仍然要求发表他批《海瑞罢官》要害问题的文章，也就

是他早就送给中宣部、许立群一直犯难、专门摘要送五人小组（并由彭真送给了中央常委）请示

能否发表的文章。 

    先是在座谈会上，关锋提出：前一段的政治批判是不是有什么问题，请学术批判办公室的同

志指出来。政治批判还让不让搞？能不能联系庐山会议和右倾机会主义分子？ 

    三月一日，我和林涧青向许立群和胡绳汇报座谈会情况，首先就谈了关锋的质问。 

    许立群说：肯定不能联系庐山会议，这是主席当面点头同意了的。 

    胡绳说：关锋应该好好想一想，为什么主席上一次谈话，说吴晗要罢官，这一次谈话，重新

考虑，又说吴晗不罢官了？主席这样站得高。关锋这个同志，思想太褊狭。 

    胡绳这话，有很大的分量，他是亲自听到毛主席两次谈话的人。第一次是一九六五年十二月

二十一日在杭州的谈话。那个谈话讲到《海瑞罢官》的要害在罢官。嘉靖皇帝罢了海瑞的官，一

九五九年我们罢了彭德怀的官。彭德怀也是“海瑞”。胡绳、关锋都参加了这次谈话，许立群投
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有参加。第二次就是武汉这一次，胡绳、许立群都参加了，关锋没有参加。 

    胡绳还说，按照武汉谈话的新精神，那四篇送审的文章，都得彻底改写。 

    三月三日，许立群召开座谈会的召集人会。会上，关锋批评许说的“放”不是钓鱼，许大声

说：我讲的话，可能不只有一个指头的错误，如果是四六开，那就了不起。讲得不对的可以批

驳。如果听到一点不同意见就蹦起来，那不就是“学阀”吗？ 

    《汇报提纲》中提出“左派整风”，“警惕左派走上学阀的道路”，立即成为敏感的话题。

许立群这样说，当然是话中有话。 

    三月八日，关锋又找林涧青谈话，还是发表他的文章的事。 

    关锋的理由是，他的文章有根据，是根据毛主席的南方谈话写的。 

    林涧青报告许立群。许立群有恃无恐。说：他有一个“南方谈话”，我也有一个“南方谈

话”！我那个“南方谈话”还在他那个“南方谈话”的后头！ 

    许立群还说：关锋自以为通天，自以为一贯正确。哪有什么一贯正确！你关锋一贯正确？你

有个《从陈贾说起》。你邓拓一贯正确？你有个《专治健忘症》。我许立群一贯正确？我说过包

产到户可以考虑。 

    《从陈贾说起》、《专治健忘症》，就是七个材料中关锋、邓拓的两个被认为是有影射攻击

的文章。同意过包产到户，那时当然认为是错误。 

    所以，关锋、戚本禹的攻要害的文章这时仍未被允许发表。（我作为“方求”第二篇文章的

作者，根据许立群传达的后一个“南方谈话”的精神，自然根本不会提出按原来的写法发表的要

求。） 

    还有一件事，是上海市委宣传部长请示，《汇报提纲》中讲左派要警惕，不要变成“学

阀”，是否有所指。许立群向彭真汇报，彭真说，学阀没有具体指是什么，是阿Q，谁头上有疮疤

就是谁。 

    这个情况许同我们说过，我们觉得彭真这话说得挺幽默的。
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